

[...] los enemigos que no cejan en sus correrías sobre la circunferencia del semicírculo que ocupa el ejército teniendo por radio el mar, desde Alicante hasta el castillo de las Águilas, que acabo de poner en estado de defensa. Se presentaron en Chinchilla el día 16 del corriente [...] el castillo de Chinchilla, fuerte por naturaleza, necesita de algunos reparos en los cuales se estaba trabajando con actividad. Estaba desprovisto de artillería y de víveres suficientes, pero sin embargo, las tropas que guarnecían el referido fuerte y la ciudad cumplieron con su deber y rechazaron al enemigo después de tres horas de fuego en que tuvo bastante pérdida con muy poco de nuestra parte [...] estoy muy satisfecho de la conducta de estos jefes igualmente que la de los demás oficiales y soldados. Arispe se retiró a Almansa después de su inútil tentativa, pero en este día me avisan que ha mandado venir de Xátiva su artillería de campaña, con la cual piensa repetir su ataque a Chinchilla. Ya tenía yo previsto que esto era posible y por tanto dispuse desde ayer que se adelantasen inmediatamente desde Hellín a Chinchilla 400 caballos al mando del brigadier D. José Antonio Ríos y que saliesen de este cuartel general 4 piezas de artillería de campaña que estarán mañana por la tarde en el mismo punto, donde permanecerán hasta la llegada de otras de mayor calibre que se conducirán desde Cartagena⁹.

Después de esta incursión al mando del general Harispe, siguió una relativa tranquilidad en la que se pudieron acometer las obras pendientes; no obstante y debido a su situación dominante sobre el Camino Real de Levante a Madrid, la villa era frecuentada por numerosos viajeros, que en estos tiempos inseguros establecían aquí parada obligatoria al abrigo de su fortificación. El conocimiento sobre los movimientos de las tropas enemigas era fundamental para el ejército y aunque las autoridades escuchaban todas las noticias ofrecidas desinteresadamente por los numerosos viajeros, tenían sus propios servicios de vigilancia, eran los llamados "apostados¹⁰" que se encargaban de vigilar los movimientos de las tropas enemigas y notificaban cualquier alteración. También eran tenidas en cuenta las noticias ofrecidas por autoridades municipales de otras villas, como veremos más adelante, además de las que ofrecían los desertores del ejército francés.

En este contexto, durante los días finales del mes de septiembre de 1812, unos días antes del asedio y capitulación del castillo de Chinchilla, el gobernador de este le envió diversos oficios al general Francisco Javier

⁹ AHN. Diversos-Colecciones, 127 N69.

¹⁰ Generalmente civiles que vigilaban las tropas enemigas para informar de los movimientos observados.